

Editoriales de la prensa local
17 de diciembre del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Costo político

SINO ES FITO, ¿APOYARÁ EL PRIISMO?

De un momento a otro, ALEJANDRO MORENO CÁRDENAS (PRI), MARKO CORTÉS (PAN) y JESÚS ZAMBRANO (PRD), anunciarán quién será su candidato o candidata a la gubernatura de Zacatecas en 2021. Hasta ayer, las pláticas en la ciudad de México continuaban. En medio, una condicionante de los institutos aliados: que sea una mujer.

¿FITO o CLAUDIA?, esa es la cuestión.

Hasta lo que se conoce, la postura del PAN y PRD no se ha modificado en nada: quieren de candidata a una mujer: a la senadora CLAUDIA ANAYA MOTA que, dicho sea de paso, se ha mostrado sensata, prudente y sin triunfalismos. Esto habla bien de la neopriista. Se viven horas definitivas.

En cambio, desde un comienzo, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) se había pronunciado por el político de Fresnillo, ADOLFO BONILLA GÓMEZ quien, hasta ayer, en la Ciudad de México, defendía su idea de ser el candidato de la colación. El tema de la paridad de género cambió todo. Ahora sólo tiene el 50% o menos de convertirse en el ungido.

EL PRIISMO CÓMO LO TOMARÁ

Lo interesante será saber cómo reaccionará el priismo zacatecano ante la designación de la senadora. Dicho de otra manera, sino es ADOLFO BONILLA, me parece, que pudiera presentarse una fractura. Que se entienda, no es que estén contra CLAUDIA ANAYA MOTA. Cuestión de horas para saber.

En el escenario que FITO no sea el candidato, sería la segunda ocasión que "se baja", por llamarlo de alguna manera, aunque en el 2016 él (ADOLFO) fue quien se bajó, ahora, sería muy distinto. Esto los priistas lo saben. Ya traía bastante trabajo, me atrevo a decir, que hasta acuerdos.

Las cosas por su nombre.

Insistir, la senadora ANAYA MOTA es la menos culpable de cualquier decisión cupular, el hecho es que, el PAN y PRD condicionaron la coalición a que sea una mujer la candidata.

Así andan las cosas.

¿EL PRI SOLO O FITO, INDEPENDENTE?

Aunque muy remoto, pero otra posibilidad que se ha manejado en la opinión pública, es que el PRI vaya solo y designe a ADOLFO BONILLA GÓMEZ y sino, que el político busque una candidatura independiente. En lo personal, considero que FITO no se atrevería a tanto. Sólo no da.

Se ve lejana ambas posibilidades.

Así las cosas, de un momento a otro, las dirigencias nacionales tendrán que dar a conocer el nombre de quien será su abanderado (a) en Zacatecas para la Primera Magistratura del Estado. Urge ya saberlo.

No hay que olvidar, que el 23 de diciembre vence el plazo para que los partidos políticos inscriban la coalición para la elección del 6 de junio de 2021.

Se les acaba el tiempo...

Email: gerardoavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: Gerardo.devilagonzalez

Twitter: @gerardoszac



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Sí roban, mienten y traicionan

PALABRAS.- A veces pareciera que las palabras se las lleva el viento, y más cuando provienen de políticos, de todos los partidos.

PRECEPTOS.- No mentir, no robar y no traicionar es una frase identificada con Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), especialmente diseñada por el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador.

ADOPCIÓN.- A partir de esos preceptos, Morena los adoptó para decir que son los grandes compromisos de un morenista, pero claro que no todos los siguen al pie de la letra y que, claro, no son para todos los miembros del partido.

FISCALIZACIÓN.- El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) concluyó la fiscalización de los ingresos y gastos de los partidos políticos nacionales y locales correspondiente al ejercicio 2019, detectando un total de 3 mil 495 irregularidades, lo que dio origen a multas por un monto global de 563.2 millones de pesos.

MORENA.- Y como ningún partido se salva, los que no roban, no mienten y no traicionan, Morena, se llevaron 1 mil 028 irregularidades para una sanción de 174 millones 020 mil 313.83 pesos.

PRI.- El PRI también se incluye en la lista, el Partido Revolucionario Institucional se lleva el segundo lugar en la lista con 526 irregularidades y una sanción de 119 millones 938 mil 760.16 pesos.

PT.- El Partido del Trabajo es el tercero más sancionado, con 515 irregularidades por un monto de 100 millones 294 mil 340.03 pesos.

PRD.- El Partido de la Revolución Democrática (PRD), fue el cuarto lugar con 440 irregularidades y un monto de 67 millones 176 mil 149.15 pesos.

PAN.- El Partido Acción Nacional tuvo 446 irregularidades detectadas que le provocaron una sanción económica por el orden de los 55 millones 419 mil 808.09 pesos.

MC.- El partido Movimiento Ciudadano registró un total de 225 irregularidades, que originaron una sanción de 30 millones 682 mil 592.74 pesos.

PVEM.- El Partido Verde Ecologista de México tuvo un total de 298 irregularidades por un monto sancionatorio por el orden de los 15 millones 755 mil 224.16 pesos.

PES.- En el caso del Partido Encuentro Social se detectaron 17 irregularidades que podrían traducirse en multas por 162.7 millones de pesos; sin embargo, el pleno determinó que, puesto que no cuenta con registro vigente, únicamente se sancione con una amonestación pública.

AVANCES.- Esto es, a la hora de la fiscalización todos los partidos tuvieron irregularidades y sanciones, en lo que INE señala que a cinco años de la instrumentación del modelo de fiscalización en línea en materia electoral, se ha avanzado significativamente en la construcción de un circuito de exigencia financiera que transparente el dinero invertido en la política.

CONDUCTAS.- La conducta por egresos no reportados fue la más recurrente y, por ende, la más sancionada; en segundo lugar, la conducta denominada "cuentas por cobrar con antigüedad mayor a un año no recuperadas"; en tercer sitio, los gastos sin objeto partidista y, en cuarto lugar, las cuentas por pagar con antigüedad mayor a un año no liquidadas.

ZACATECAS.- En cuanto a los partidos políticos con registro local, el Partido Nueva Alianza tuvo una sanción de 89 mil 839.80 pesos.

mail: jesusca@elsoldezacatecas.com.mx

twitter: @juan_jcastro



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

¿Qué hicimos mal?

Que ¡ primero los pobres ! Está bien, y los miserables. ¿ cuándo ? La pandemia, la crisis económica y la inseguridad, juntos los tres flagelos han quitado máscaras, han descubierto maquillajes y retoques sociales, han de plano, encuerado a muchos grupos de la población en la más grave pobreza extrema, en la vil miseria y desesperante penuria, porque a veces comen y a veces tampoco, y tienen que salir a las calles, a los barrios medios, a los cruces viales, en los estacionamientos y centros comerciales, deambulan tras un mendrugo, un taco, algún tamal, hasta los basureros esculcan.

A esos seres humanos no llegan los apoyos del bienestar, ni los servicios del DIF o los voluntarismos de los clubes y organizaciones sociales, les está vedado satisfacer lo más elemental, alimentación y vestido. La desdicha y las desgracias afectan y dolorosamente las sufren desde niños hasta ancianos. Ni los gobiernos ni las iglesias los alcanzan con sus alentadores brazos, si es que los tienen. Son muchas las familias que han quedado desvalidas, hombres y mujeres, jóvenes y señoritas perdieron empleos, y no encuentran rumbo hacia la recuperación. Son escenarios que para algunos serán alarmistas y para muchos, realistas y destinados a más abandono, sin esperanzas.

Los diputados federales y senadores, mejor andan buscando someter al Banco de México con una reforma que provocaría desequilibrios económicos; están metidos en legalizar el consumo de la marihuana; están empeñados en acabar con los trabajos informales del llamado outsourcing; y todavía, más apasionados en su reelección y en la selección de candidatos menos peores que como ellos lo fueron. Pero no voltean a ver a esta gente que sufre de a veras, y que son personas que andan en la calle como pordioseros, menesterosos, indigentes y ya se les agregan los migrantes que hacen escala hacia el sueño americano.

Ellos, casi todos ellos y ellas no saben de la existencia del virus maldito y a diario lo desafían. Tienen emergencias de salud y, si por ignorancia no van a los centros de salud u hospitales, carecen de recursos para la medicina y sin van a la farmacia, los precios o costos son inalcanzables, inaccesibles, porque está más que demostrado que ninguna autoridad es capaz de contener esa voracidad de los farmacéuticos, medicinas que de la noche a la mañana encarecen hasta en 200 por ciento, y como no tienen seguro, simplemente se mueren.

Hablamos de una triste realidad, de un diciembre peor que todos los que han pasado, porque la maldita pandemia nos ha echado a perder cuadros más optimistas o alentadores, para solo ver desgracias, tragedias, penurias extremas.

UN CUADRO DRAMÁTICO NOS PINTA

ANGELA MERKEL, la Primer Ministra de Alemania, cuando nos dice a todos en el mundo: "si resulta que fue la última Navidad con los abuelos, será que algo hicimos mal." Un ejemplo muy lejos de aquí, pero vigente acá. Una reflexión que lamentablemente no se ve ni se siente en estos nuevos tiempos de la transformación, porque resulta más que evidente que la pandemia se salió de control, nunca se ha aplanado la curva, y sigue ascendente, dañina, mortal y se niega con otros datos que a nadie convencen, como también se resisten o se niegan a usar el modesto cubrebocas, porque son inmunes, prepotentes e indecentes. ¿ SERÁ QUE ALGO HICIMOS MAL ?

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Dan luz verde para reactivar movimiento en Zacatecas

Luego de largos meses de confinamiento por la pandemia del Coronavirus, se tuvieron acuerdos del Consejo Consultivo Covid y Apoyo a la Economía del Estado de Zacatecas para reactivar actividades turísticas, deportivas y culturales. Los gimnasios por los que tanto clamaba el



ADOLFO MÁRQUEZ,
titular del Incufidez.

contralor **Julio César Nava** tendrán un aforo permitido del 35%, las albercas tendrán un 25% y horarios restringidos. **Adolfo Márquez**, titular del Incufidez, aclara que se trataría de las piscinas privadas, ya que en el instituto van a estar de vacaciones. También se desempolvarán el Teleférico, Mina del Edén, Turibús y museos, además de centros deportivos al aire libre.

Piden calma

El director del Instituto Zacatecano de Cultura, **Poncho Vázquez**, y su coordinador administrativo **Pablo Torres**, pidieron calma y unos días para hacer efectiva la reapertura. Y es que una buena parte de los guardias y personal que trabaja en los museos es de edad avanzada y muy vulnerable ante el Coronavirus. Por eso no se descarta incluso contratar a personal de empresas privadas para darle atención a los museos. Por cierto, este viernes se presentaría la obra *En busca de Santa* en el Palacio de Convenciones. Los espectadores verían el show desde el estacionamiento, sin descender de sus vehículos. Ante la reapertura de actividades, el gobierno de **Tello** valoró las cuestiones económicas para dar luz verde en algunos sectores.

Se fue a la 4T

Muy mal cayó en la alianza contra Morena el respaldo en Fresnillo que dio **Chuy Badillo** al alcalde **Saúl Monreal**. **Roberto Badillo**, uno de los líderes de propietarios de bares y antros en El Mineral fue con su primo Chuy a una reunión con el presidente municipal. Jesús ya estaba acoplado muy bien y fue evidente su respaldo hacia la administración municipal. De tal forma, Chuy ya está sumado del lado de la 4T y dejó colgados a los panistas, perredistas y priistas. "Que mejor que entre amigos estemos unidos y jalemos todos para un mismo lado", le dijo a Saúl.

Hay que esperar

Presumen los del D21 que a **David Monreal** no se le complica el esquema de equidad de género en las candidaturas de Morena para las 15 gubernaturas próximas a renovarse. Los de la 4T han dicho que independientemente de lo que les marcara el tribunal electoral, propondrán a siete mujeres o quizás ocho. Parece haber más perfiles femeninos en la 4T que en el bando opositor. **Layda Sansores** iría en Campeche, **Lorena Cuellar** en Tlaxcala y **Clara Flores** en Nuevo León. Mientras tanto, en el PRI nacional insisten en que la candidata sea mujer. **Fito Bonilla** habría pedido a su equipo esperar.

Quieren caras nuevas

Entre los aspirantes a la capital, la consultora 4P Marketing de **Héctor Ramírez** hizo una medición que dejó claro que de los priistas **Arnoldo Rodríguez** es el más conocido, pero eso no implica que generaría buena votación. En una medición para el Distrito 2 local **Víctor Rentería** aparecía con 14 puntos porcentuales de preferencia, por encima de un 2% de **Arnoldo Rodríguez**. Para la capital, en otro escenario **Alejandro Enriquez**, de la Coparmex, tuvo un 1% de preferencias y **Juan Carlos Pérez**, un 12%. Según cifras del estudio, al exdelegado de Economía no lo conoce mucha gente, pero los que lo identifican dicen que votarían por él. Entre las recomendaciones que le dan a la alianza PRI-PAN-PRD se advierte que la gente quiere "caras nuevas", en general hay desconocimiento de los aspirantes y hay una fuerte tendencia a votar por Morena como partido. En varios estudios han incluido a la diputada **Mónica Borrego**, pero ella está más interesada en una diputación federal que en la presidencia de Zacatecas. En la encuesta de Ramírez no se incluyó al actual alcalde **Ulises Mejía**.

Compadrazgos

Decía el gobernador **Tello** que, al menos en Gobierno del Estado las bases no se iban a entregar ni por compadrazgos, cuestiones políticas ni otro tipo de influyentismos. Pero en Nochistlán, según dicen, no sucedió así. Valió más la complicidad y amistad del alcalde **Armando Delgadillo** para otorgarles bases a su confidente **Roberto Ojeda** y a **Lulú Lomeli**. "Amor con amor se paga", diría el presidente municipal, pero ese afecto no se los ha mostrado mucho a sus gobernados.

Runrunazos

Las expectativas sobre las negociaciones con el PAN y PRD han pausado los planes en el PRI para ir sacando registros y convocatorias, pero ya van saliendo algunos apuntados. Para la presidencia de Pánuco ya anda levantando la mano **César Villicaña**, funcionario de la Secampo. Alega que en su experiencia de trabajar con **Fito Bonilla** y luego con **Gustavo Uribe**, conoce temas técnicos del campo y el potencial en el municipio. ***



JEHÚ SALAS, secretario
General de Gobierno.

Se jactan en la presidencia de Guadalupe que el subsecretario de Gobierno municipal, **Juan Manuel Torres Maldonado** prefirió a sus amigos del Grupo Indeco que al secretario General de Gobierno **Jehú Salas Dávila**. A Torres Maldonado le pidieron definirse entre sus dos chambas, la de gobierno estatal o la del municipio, y por lo visto le dio prioridad a Guadalupe. Se tiene previsto que hoy sea aprobado en el Congreso el paquete económico para el 2021 de Gobierno del Estado.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

La República se mueve

La resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (Trife) del lunes 14 de diciembre de 2020, afianza un proceso de cambio profundo encaminado a construir un país de vanguardia en la eliminación de la inequidad de género; el mandato inapelable para que partidos y coaliciones postulen mujeres en cuando menos siete de las 15 gubernaturas en disputa no encuentra parangón en las estructuras de poder de ningún otro país, que yo sepa, ya solo imagino una medida más radical en esa dirección que consistiría en establecer en la Constitución la alternancia obligatoria de género en la Presidencia de la República, gubernaturas y presidencias municipales, así como en las cabezas de poderes legislativos, Suprema Corte de Justicia de la Nación y Tribunales Superiores de los estados.

Todo cambio tiene que lidiar con resistencia, en ese sentido, la ideología de la "inferioridad" de la mujer persiste en segmentos sociales significativos, pero ese tren ya está en marcha a una estación sin regreso, no obstante, la confusa, contradictoria y titubeante resolución del

Tribunal.

El máximo inconveniente que encuentra la virtuosa mutación política, es el contexto jurídico-político actual, plagado de huecos propiciatorios de maniobras que en los hechos anulan las potencialidades de una real democracia, el sistema de partidos no ofrece certezas legítimas a sus propios miembros y por ende, no es un filtro confiable de moral cívica de los que por esa vía acceden a la clase gobernante, los corruptos no encuentran obstáculos insuperables.

Los vicios morales más usuales de la clase política se presentan lo mismo en hombres que en mujeres, el oportunismo chapulinesco, la deshonestidad, la adicción a privilegios, la priorización del interés particular individual o grupal por encima de los intereses generales son compartidos por conocidos exponentes de ambos géneros. También lo contrario es una realidad, la honestidad, la congruencia entre lo que se piensa, se dice y se hace, la política entendida como servicio a los demás y no como negocio y el rechazo activo a la corrupción son

virtudes igualmente compartidas por mujeres y hombres. Tal realidad nos condena en lo inmediato a que si bien el sustancial avance en la eliminación de la inequidad de género en el acceso al poder público y a la representación política, eso no nos acerca a la posibilidad de elegir a las personas más idóneas entre los hombres y entre las mujeres.

Distorsión centralista

El centralismo en la designación de candidatos es la primera gran distorsión de la democracia mexicana ¿Desde dónde supone usted que escogerán a los 7 estados que postularán mujeres de cada partido o coalición? Desde la Ciudad de México, ahí residen los que deciden el destino de cada estado, desde allí mandan a gobernar a aptos o incompetentes; a decentes o a ladrones; el esquema concentrador de las decisiones en "la región más transparente del aire" (Carlos Fuentes) se impuso desde que se rindió la Gran Tenochtitlán.

El centralismo se hizo cultura política dominante generalizada y han sido esporádicas las resistencias a los "centralazos", algo compatible con el régimen autoritario que no embona en la democracia. Se entiende el descontento entre priistas zacatecanos por ser "sacrificados" para cumplir la cuota de género, aunque no están educados en la lucha, sino en la sumisión que llaman "disciplina".

La sustitución como alternativa priista de **Adolfo Bonilla** por **Claudia Anaya** es inminente, según todas las señales y es

fruto de un acuerdo entre tres residentes en la Ciudad de México, **Alejandro Moreno**, (PRI); **Marko Cortés**, (PAN) y **Jesús Zambrano** (PRD).

Las mujeres se quejan con razón de que la cuota de género se cumple en los municipios con menos peso electoral y económico, pues bien, esa misma lógica se abrirá paso en la selección de los estados, Zacatecas, en lo sucesivo será siempre considerado para pagar la cuota de género dado que nuestra aportación al PIB es más bien raquítica y nuestro electorado potencial de por sí precario, es severamente mermado por la migración estacional y permanente.

Militancia sin derechos

En Morena el riesgo existe, aunque es menor por esta vez dado el interés personalísimo del Senador **Monreal** en instalar a su hermano en el tercer intento de gobernar el Estado.

La democracia y el centralismo en la designación de candidaturas son incompatibles, el actual sistema de partidos se basa en la usurpación de cúpulas de los derechos que les asiste a las militancias, los órganos electorales no protegen con eficacia los derechos políticos.

En México Ciudad se redactan convocatorias a modo, como retrato hablado del escogido por las cúpulas, luego sigue el chantaje a legítimos inconformes para que "apuesten por la unidad". Las imposiciones, femeninas o masculinas, son la negación de la democracia.

Ante una nueva realidad

José Luis Guardado Tiscareño* 

Los últimos días del año 2020 empiezan a transcurrir, un año tan simbólico que marca el fin de la segunda década del siglo XXI, un año que ha llevado a la humanidad y a las naciones a pruebas que no pensábamos vivir en tiempos de relativa paz, la pandemia por Coronavirus ha cobrado la vida de más de 1.6 millones de personas en todo el mundo, en México hemos superado los 115 mil decesos.

Estas circunstancias nos obligaron a replantear la vida en sociedad, los ámbitos escolares, laborales, de gobierno, económico y sobretodo en salud ya que enfrentan una crisis por tratar de dar respuestas eficientes y rápidas que permitan atender los nuevos retos a los que enfrentaremos en los próximos años.

El 2020 sin duda se convertirá en un parteaguas entre el pasado y el futuro, por cierto, un futuro, que se vislumbra incierto y

complicado, pues hay tanto por resolver y enfrentar, sin embargo, los cambios en las circunstancias y en las generaciones actuales serán las condiciones para empezar a transformarnos.

La crisis medioambiental, donde la contaminación, el calentamiento global, la escasez de agua potable y la explotación desmedida de nuestros recursos naturales, son problemas que se agudizarán a lo largo de la próxima década y con ello tendremos que acelerar el paso hacia una transición a tecnologías y medios de producción más amigables con el medio ambiente.

Los modelos económicos y políticos en el mundo estarán frente a coyunturas donde será necesario replantear su estructura, pues la pobreza, la desigualdad, la democracia simulada y el deficiente ejercicio del poder, sobre todo en los países subdesarrollados empiezan a alcanzar niveles críticos que motiven una mayor inconformidad social que difícilmente se podrá apaciguar

o mediar a la vieja usanza.

La lucha feminista que ha logrado permear a nivel internacional, con algunos ejemplos más destacables, como el caso latinoamericano, ha obligado a que la política, los roles sociales, las leyes y las estructuras económicas empiecen a reconsiderar el papel tan relevante que tiene la mujer; si bien es necesario e importante garantizar la igualdad de oportunidades y condiciones para el desarrollo pleno de la mujer en la sociedad, se vuelve urgente priorizar la erradicación de la violencia (de todo tipo) contra la mujer (crear marcos normativos, institucionales y sociales más progresivos que aseguren el respeto y la inclusión de las mujeres en todos los ámbitos.

Para los próximos 5 años la población en el mundo superará la cifra de 8 mil millones de personas, de los cuales casi un cuarto (22.3%) somos parte de la generación millennial, quien junto a los menores de 25 años superaremos el 60% de la población mundial, esto se traducirá en un inminente relevo generacional que llevará a reconfigurar las dinámicas sociales y a remplazar viejas y obsoletas formas de pensar que todavía se resisten ante el mundo del siglo XXI.

En México para el próximo año estaremos frente a la alta expectativa que representa una vacunación universal con el fin de contrarrestar la pandemia de coronavirus, toda la logística, los recursos y la estrategia pondrá a prueba la eficacia de un gobierno que ha fracasado en la contención del virus pero que se enfrentará al escrutinio social dentro del próximo proceso electoral que habrá de renovar las gubernaturas, legislaturas y presidencias municipales de 15 estados, así como la Cámara de Diputados a nivel federal.

Espero que el próximo año, no solo sea un mejor año para todos los mexicanos, sino que sea el inicio de una transformación urgente y necesaria que no dependa de ningún gobierno, partido o personaje, sino de toda una generación joven que tiene enfrente la oportunidad única de construir su propio mundo, su propia realidad.

* joshguardado@gmail.com

MIENTRAS TANTO // POR WUISHO



La desvergüenza de Barr no tiene límites

Eduardo Ruiz-Healy*



“En 1994, Estados Unidos inició la Operación Gatekeeper en San Diego, la Operación Mantén La Línea en El Paso, y una acción similar en el Valle del Río Grande. Desde entonces, bajo cinco administraciones (dos de Bill Clinton, dos de George W. Bush y ahora la de Barack Obama), la frontera se ha convertido, y cada vez más, en una primera línea militar, junto a la cual se levanta una barda de más de 965 kilómetros de extensión fortalecida con puestos de vigilancia, reflectores y patrullas fuertemente armadas.

En los lugares en donde no hay barda, hay cámaras infrarrojas, sensores, soldados de la Guardia Nacional y equipos armados de otras agencias de seguridad como la DEA (Drug Enforcement Administration), el ATF (Bureau of Alcohol, Tobacco, Firearms and Explosives) más la recién empoderada Patrulla Fronteriza y sus propias

fuerzas especiales, llamadas BORTAC y BORSTAR”.

Lo anterior se lee en la Introducción del libro *Amexica: War Along the Borderline* (Farrar, Straus and Giroux, New York 2010), en donde el periodista británico Ed Vulliamy describe y analiza los factores económicos y culturales que han elevado a niveles insospechados la violencia a lo largo de la frontera México-EEUU, “un territorio que parece no estar bajo el control de ninguno de los gobiernos de ambos países”.

El hecho de que el entonces presidente Bill Clinton lanzara las tres operaciones arriba mencionadas, en septiembre de 1994, evidenció el incremento del tráfico de drogas desde nuestro país a EEUU.

Que México se convirtiera en la principal ruta de transporte de cocaína, marihuana y otras drogas a EEUU, fue consecuencia de la eficiencia con que este país desarticuló

las rutas marítimas que los traficantes colombianos utilizaron durante años para transportar sus productos.

Así, a mediados de los 80, la frontera México-EEUU se convirtió en el lugar de paso más importante para las drogas y a introdujeron la metanfetamina

Hoy también son los principales exportadores de heroína y fentanilo.

Los números indican que desde 1971, cuando el presidente Richard Nixon le declaró la guerra a las drogas, hasta hoy, no han dado resultados las estrategias antitráfico adoptadas por los gobiernos de México y EEUU.

Las drogas siguen fluyendo sin control desde nuestro país, el número de adictos no disminuye y el poder de los narcos es cada vez mayor.

* Twitter: @ruizhealy

La unidad Democrática de México

Alejandro Moreno*



Nuestro país no está bien. No sólo la incapacidad, improvisación e irresponsabilidad han marcado al gobierno federal de Morena, sino también la indiferencia e insensibilidad frente a las demandas sociales.

Cientos de mexicanos fallecen todos los días sin que exista una respuesta gubernamental para remediar esa tragedia. Han hecho todo lo imaginable para hacer que pandemia sea destino y lo están logrando.

Y eso mismo pasa con la inseguridad, desempleo, decrecimiento, violencia contra las mujeres, corrupción, desinversión, inexistencia de vacunas y medicamentos y deterioro ambiental. Ninguno de estos graves problemas es atendido y mucho menos

solucionado.

Justamente por esas necesidades sociales es que la militancia del Partido Revolucionario Institucional (PRI) ha decidido realizar amplias alianzas con diversos partidos políticos con los que nos identifica el catastrófico diagnóstico sobre el estado en el que se encuentra México y la amenaza que significa que el Poder Legislativo Federal siga secuestrado por una sola voluntad.

Mientras las y los mexicanos enfrentan la carestía, el desempleo y la enfermedad, el bloque mayoritario en el Poder Legislativo Federal se da el lujo de legislar sobre temas que no solo no resuelven los graves problemas nacionales, sino que crea más, como es el caso

de la innegable invasión a la autonomía del Banco de México y el riesgo de que sea utilizado para realizar operaciones de lavado de dinero.

No Morena, ésas no son las reformas por las que el pueblo te dio su confianza y su apoyo.

Por ello, es urgente que el sistema político mexicano recobre el sistema de frenos y contrapesos que evite la concentración del poder público y detenga el desmantelamiento sistemático de instituciones públicas.

Los partidos Acción Nacional, de la Revolución Democrática y Revolucionario Institucional, en una auténtica Unidad Democrática, estamos en desacuerdo que la nación desconozca el destino de miles de millones de pesos que han sido recortados al erario, cancelando servicios fundamentales y la observancia de derechos humanos.

Las alianzas PAN-PRI-PRD no son objeto del capricho ni de intereses particulares, sino de un genuino esfuerzo por salvar a la población mexicana.

*Presidente Nacional del PRI

Aprender en casa... ¿sin internet?

Simitrio Quezada*

Cuando tras la llegada de la pandemia inició el programa “Aprende en casa” testifiqué los esfuerzos que en su momento emprendió, como secretaria de Educación de Zacatecas, la doctora Gema Mercado. Fue notable su optimismo (como siempre que ella cooperaba con un proyecto federal), aunque sabíamos que no estamos del todo preparados en tanto que nuestra entidad continúa con rezago tecnológico.

Por esta circunstancia acentuada sobre todo en los municipios zacatecanos más alejados y marginados me pregunté cómo podría salir adelante ese proyecto educativo nacional en nuestro estado, y si el mismo gobierno federal podía presentarnos alguna solución para acabar con el atraso en la conectividad a internet.

Han pasado meses y, ahora que veo cómo la maestra Lula de la Rosa continuó el trabajo, se consolida mi aprecio por la disposición tanto de estas autoridades educativas como de los docentes, así como mamás y papás que se comprometen a pesar de sus limitaciones.

Admiro también a los niños que quizá no alcanzan a comprender qué diablos vino a

arrebatarles la normalidad a la que tenían derecho. No están ellos acostumbrados a tomar clases por una pantalla, a mantener concentración frente a la vivaz cuadrícula donde otros desconcertados niños también otean expectantes.

Nos toca ahora aprender en casa... aunque en muchas de ellas no hay internet. Según la Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y Uso de Tecnologías de la Información en los Hogares (abril 2019), sólo 57 de cada 100 zacatecanos somos usuarios de internet, pero únicamente en 41 de cada 100 hogares zacatecanos están contratados los servicios de la gran red. De esos 57 que de cada 100 zacatecanos la utilizamos, sólo 44 nos conectamos diariamente. Son 10 quienes lo hacen únicamente un día a la semana.

Como coordinador estatal de Bibliotecas, conozco nuestras desventajas tanto para la conectividad a internet como para disponer de buenas computadoras. De 242 bibliotecas públicas zacatecanas, sólo 79 tienen acceso a internet. Es decir, de cada 3 de nuestros centros bibliotecarios, 2 carecen de este servicio.

*siquezada@hotmail.com

PERSISTEN // POR MO RADA





Sofía Abascal Medina, Esteban Núñez y la diputada Mónica Borrego Estrada, desayunando en Gorditas Doña Julia



Alejandro Rivera Nieto líder del Sindicato Independiente de Trabajadores del Estado de Zacatecas (SITEZ); Juan Pablo García Cuéllar y Sandra Zúñiga Hernández, desayunando en el restaurante Vips



Alejandro Solís Rodríguez y Jorge Rada Luévano, desayunando en el restaurante Acrópolis



Proceso Democrático

Por Silvia Montes Montañez



Siempre trabajando

EN MORENA ha prevalecido la opacidad respecto a las mediciones para elegir a sus candidatos. En las redes circuló la versión de que todo estaba planchado para difundir el martes 15 de diciembre el nombre de David Monreal como el elegido.

DEBEN ser más prudentes sus promotores. No salió “humo blanco” en la fecha que pronosticaron perdiendo de vista la importancia de la credibilidad en el método y sus resultados.

ENCONTRAR la ruta para manejar el tema con todo escrúpulo es lo deseable. Busqué a Ulises Mejía Haro, para saber cómo van las cosas y subrayó el trabajo del bloque de unidad en el que participa junto con Luis Medina y José Narro.

LA meta para ellos, la dirigencia estatal y el propio Consejo Estatal de Morena, me dijo, es fortalecer las bases con el objetivo de hacer llegar la cuarta transformación al estado en el 2021.

FORMA es fondo, por eso es importante que prevalezca un manejo prudente, insisto, en cuanto a los avances de los aspirantes. Todo indica que nada está resuelto todavía y lo que estamos viendo, en vez de humo blanco, es la presión en las oficinas nacionales de Morena.

DE parte del bloque de unidad, el planteamiento es, ante todo, apego a la legalidad y desde luego me parece que la elección de un candidato debe ponderar un mecanismo que traiga consigo resultados a favor de quien realmente sea el más competitivo ante los candidatos de otros partidos.

ACREDITAR el mecanismo de elec-

ción, desde mi punto de vista, es asunto fundamental. A estas alturas la dirigencia nacional morenista debería estar proponiendo alternativas de medición que no dejen lugar a dudas.

LEGITIMIDAD debe ser el objetivo. Si la percepción prevaleciente es la del “dedazo” las cosas no estarán nada bien y aunque David minimice a los opositores, los buenos políticos saben que “no hay enemigo pequeño”.

EN las contiendas electorales es imprescindible mantener la armonía, primero que nada entre los propios militantes. De lo contrario se generan brotes de inconformidad que impactan en el momento estratégico de la votación y el subsecuente tiempo que requiere gobernabilidad.

LA ENCUESTA en todo caso, debe ser un mecanismo en el que estén de acuerdo los aspirantes y no llevarse a cabo con la opacidad que, reitero, ha caracterizado a Morena.

PARA el proceso 2021, todavía no está nada claro cómo será la elección del candidato.

ELEGIR con autoritarismo traerá consecuencias y los favorecidos serán los opositores.

AL CANDIDATO debe respaldarlo la credibilidad en un *proceso democrático* acorde con los postulados de la 4T. Si las cosas ocurren de una manera ventajosa y sin equilibrios, el mensaje será de incongruencia. Lamentable.

Nos encontramos mañana en la **7** de **Página 24**

Lea las **negritas** de arriba para abajo.

Si las Fotos Hablaran Dirían que...





LOS NUEVOS MECANISMOS DE CONTAGIO Y EL BLOQUEO DE LA ECONOMÍA: ¿ADECUACIÓN?

En la primera parte de la pandemia, lo que se llama 'primera ola' fue muy importante desactivar los espacios públicos que generaban contactos riesgosos. Además, en esa primera etapa el virus estaba en período de estudio y no sabíamos con certeza cómo se comporta y cuál exactamente es el vehículo de contagio. En ese período se creyó que el virus era tan pasado que caía pronto al piso y, por ello, no hacía falta el uso persistente del cubrebocas. Posteriormente, se descubre que no es así, sino que el virus tiene la posibilidad de viajar en los aerosoles y por lo mismo es vital traer cubrebocas en lugares cerrados. Además, las decisiones del gobierno han sido cuestionadas, en el sentido de que la idea de no usar cubrebocas al inicio de la pandemia efectivamente estaba basada en el hecho de que no había evidencia científica que diera certeza de la transmisión del virus por medio de los aerosoles; sin embargo, en política pública las decisiones

son prudentes, esto es, no están fundadas sólo en evidencia cierta, sino en posibilidades razonables. Y es cierto que no había evidencia en ese momento, pero siempre fue posible que así ocurriera. Y la decisión de obligar al uso del cubrebocas debe estar fundado en lo posible, no sólo en lo evidente.

Pero luego viene la segunda ola que inicia una subida vertiginosa de contagios después del período de resguardo de la población, la cual tuvo un costo económico gigantesco: uno de los trimestres bajó el PIB a menos 18 por ciento. Un golpe brutal al sostenimiento material de millones de familias. El desempleo informal pagó una cuenta mucho más alta que el sector formal de la economía. La afectación llegó a un nivel tal que hace poco factible continuar con dicho perjuicio.

Ahora bien, los últimos estudios hechos por personal de la Universidad afirman que los contagios están produciéndose sobre todo en los espacios domésticos y en las reuniones famil-

iares. Una hipótesis que pretende explicar dicho fenómeno es que entre familiares y amigos es más difícil producir la distancia: se teme decir al familiar que se aleje o que se cubra. Se confunde la confianza familiar con la confianza sanitaria. Este mecanismo está haciendo estragos. Hay personas que se cubren en los espacios públicos y su trabajo, pero al llegar con los amigos o familiares pone las protecciones a un lado. Así las cosas, si la mayoría de los contagios ocurren en reuniones amistosas y no en espacios públicos o laborales, es inviable continuar con el bloqueo de aquellos espacios. Ahora la estrategia debe estar dirigida a incidir en el comportamiento de la población sobre la manera de evitar el contagio en sus hogares y reuniones de amigos. Es importante que la autoridad no decida a ciegas y superemos los procesos de infección con las formas de protección que no impidan la realización de las actividades económicas necesarias para superar también la crisis en la que estamos hundidos.

RAYUELA

Análisis profundo del Issstezac, ruta para ubicar excesos e irregularidades.

Brozo, un pinche payaso

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ*

Un día tuve la oportunidad de asesorar a un hermano indígena que se viste de payasito y hace malabares en los cruceros; en lo particular, me llamó mucho la atención cuando me comentó que al ser agredido en la calle por otras personas que lo querían quitar de un determinado semáforo y, el payasito dijo que no lo ofendieran que el respetaba mucho su maquillaje de payaso ante la sociedad y no podía responder a las ofensas que le decían y si, ser un payaso es una gran profesión que debe respetarse por ser parte de la misma historia, pues ya existían desde la época del Faraón Dadkeri Assi en el año 2500 a. C. y, en México según relatos de un conquistador, en la Corte de Moctezuma habían enanos y jorobados bufones. Por otro lado, en nuestro país existió un payaso muy reconocido cuyo nombre de pila era José Manuel Vargas Martínez que hizo reír a varias generaciones de niños mexicanos durante 39 años con el nombre artístico de Bozo, su muerte en 2001, dejó un gran vacío en el mundo del espectáculo infantil. Es el caso que Víctor Trujillo hizo de Bozo una parodia y se convirtió en Brozo el payaso tenebroso, vestido de una manera denigrante pues su apariencia es sucia y con un vestuario roto, percutido y nada estético, incursiona en el mundo de la política con distintos programas que han salido del aire por distintas razones; resulta que ahora que ha perdido algunos privilegios económicos al igual que Carlos Loret de Mola, se han vendido como prostitutas al mejor postor y ahora sirven a la oposición para pretender afectar la imagen de Andrés Manuel López Obrador, Presidente legítimo que ha sido electo por más 30 millones de mexicanos. Para tener una idea, el títere que manipulaba Salinas de Gortari de nombre Enrique Peña Nieto obtuvo más de 19 millones de votos con toda y la mercadotecnia política que le hicieron, pues una gran parte del sector femenino opinaba que estaba guapo y algunas decían en su campaña: hermoso copetón te quiero en mi colchón. Volviendo al tema de Brozo, lamento mucho que se preste al golpeo político de los partidos oponentes que están asustados por el arrastre del Presidente López Obrador pues eso significa triunfos electorales de MORENA en varios estados de la República

Mexicana como en Zacatecas, lo cual, se traduce en una gran pérdida económica para los partidos PRI y PAN principalmente y pues más vale pagarle a estos funestos personajes (Brozo y Loret) para tratar de hacer mella en las preferencias electorales, así pues, con tal de ganarse su pollo, hacen lo que tengan que hacer para denigrar a nuestro querido Presidente. Puntualizo, qué tan jodida está la oposición que requieren de los servicios de un pseudo payaso como Víctor Trujillo para golpear al Presidente ante la falta de acciones, propuestas y liderazgos políticos de los citados partidos, pues no hay quien los cohesionen, no hay quien logre el consenso de todos, hasta han resucitado a Anaya, han sacado del sarcófago a Diego Fernández, han mantenido esporádicamente sobrio a Felipe Calderón, hasta le han puesto su nombre al Teatro Principal de Zacatecas y nada, no pueden opacar al Presidente con mayor preferencia en la historia de México, así que tendrán que echarle más ganas al asunto pues van a requerir mucho más que un pinche payaso para lograrlo. Estoy consciente de que ha habido errores en la actual administración gubernamental, pero, ¿En qué administración panista o priista no ha habido? No sé, tal vez en la de Díaz Ordaz, Echeverría Álvarez, López Portillo, Miguel de la Madrid, Carlos Salinas, Zedillo, Vicente Fox, Lipe Calderón (Por aquello de que le perdieron la Fe), Peña Nieto; cuál de todas estas sería la administración perfecta según la oposición. Así que lo que está en juego es la misma figura de López Obrador. Así las cosas, en días pasados el triste pseudo payaso Brozo le dice textualmente al Presidente López Obrador: Andrés no eres Dios, no eres el hijo del hombre, eres un pinche presidente que o nos sirves o no sirves pa ni madres; lo anterior afecta la embestidura presidencial y a todos los mexicanos que votamos por el Presidente, así que por mi parte Víctor Trujillo te digo: no eres siquiera un payaso, te queda grande esa magnífica profesión, no haces ni reír, ni llorar, das lástima y eres una vergüenza como oposición y, para el que escribe, eres solamente un pinche payaso. Orale.■

*Docente-investigador de la Unidad Académica de Derecho de la UAZ alvarogarciaderecho2020@gmail.com

La abolición de la verdad

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ Y

ROLANDO ALVARADO FLORES

Sin un grupo, desde la soledad natural de todo individuo, no se puede hacer política. Esta consiste de hacerse de los medios sociales para impulsar cambios definidos desde una ideología. La manera de lograrlo, en las sociedades democráticas contemporáneas, es a través del voto en elecciones competidas. De este modo, según datos de Mainwaring y Pérez Liñán ("Democracias y dictaduras en América Latina" FCE 2019) en 1977 un 12 % de la población total de Hispanoamérica vivía bajo regímenes competitivos, pero en 2006 esa cifra fue de 97%. Es decir, la democracia, si por esto se entiende un régimen competitivo de partidos con elecciones periódicas, se vuelve el método más usado tomar decisiones políticas. Concomitantemente se torna decisivo mantener la libertad de asociación entre los individuos, porque de otro modo su participación en la vida pública quedaría cancelada.

Dadas estas condiciones las reflexiones políticas giran en torno al sistema de partidos, las posibilidades de incrementar las libertades individuales, las constricciones institucionales, el paradójico destino de la justicia. Y los temores toman la forma de dictaduras, totalitarismos, supresión de garantías, abolición de partidos políticos. ¿Resulta impertinente, dentro del ambiente intelectual descrito, una propuesta para desaparecer los partidos políticos? ¿no es acaso un ataque directo a la más sagrada institución de la democracia? Quizá sea considerada, desde la visión del político pragmático, una tontería, una nada o un archipiélago inadmisibles de palabrería. Sin embargo, la reflexión filosófica se quiere intempestiva, fuera de tono y radical. Aunque a veces sea apenas una retahíla de imposibles. Según parece, entre enero y agosto de 1943 (murió de desnutrición el 24 de agosto del año referido) en Londres, Simone Weil decidió lanzar un panfleto contra los partidos políticos, a los que consideró un mal innecesario. Su texto "Note sur la suppression générale des partis politiques" se puede encontrar en todos los idiomas europeos. Aparecerá, en edición crítica, en el último volumen de las "Oeuvres complètes" de Simone Weil editadas para Gallimard por Florence de Lussy (según los datos de Simon Levy en su traducción para New York Review Books) ¿Por qué asumió Weil la necesidad de aniquilar de la faz de la Tierra los partidos políticos? Hemos dicho ya que son el medio de participación de los ciudadanos en la vida pública, por ende, la vía para la transformación social.

Sus bondades parecen, de acuerdo a los publicistas de nuestro tiempo, indudables. Primero, nos dice Weil,

la democracia es un medio para conseguir el bien social, no un fin en sí misma. Segundo, la única garantía de que por ese medio se llega al bien social reside en una tesis de Rousseau, aquella que concibe a la voluntad general como el resultado de una supresión de las pasiones en favor de la razón. Si esto no es así, entonces la voluntad general no es de ninguna manera superior a la voluntad de cualquier individuo dominado por sus contingentes humores.

Weil sostiene que son dos las condiciones para la generación de una auténtica voluntad popular: por un lado, la ausencia de pasiones colectivas y por otro que esa voluntad sea acerca de problemas públicos específicos, no únicamente acerca de los líderes que han de dirigirlos. A la vista de estas condiciones, arguye que los partidos políticos están constitutivamente incapacitados para lograr establecerlas porque, para ella, estas organizaciones tienen tres, y no más que tres, objetivos generales: agitar las pasiones de la masa, coaccionar la opinión de sus miembros de acuerdo a una línea definida por los líderes y crecer sin límites en busca del poder absoluto ¿Se equivoca Weil? ¿Dónde queda la ideología declarada por los partidos, su "primero los pobres"? No existe, es la respuesta de Weil: los partidos carecen de ideología, son máquinas de producción del mal social. Están irrevocablemente alejados de la verdad y el bien, por tanto, carecen de legitimidad. De hecho, Weil traza una línea directa entre cualquier partido político y el totalitarismo. Todo partido busca el poder para servir al bien público. Una vez que lo tiene nota, debido a su carencia de capacidad intelectual, que no puede hacer lo que pretendía. Por tanto, busca más poder porque una limitación intelectual, una falta de atención, la confunde con insuficiencia de poder. He ahí la tendencia al poder absoluto, al totalitarismo. Dice Weil: "toda realidad necesariamente implica un límite, pero lo que carece de existencia no encuentra ninguna forma de limitación. Por esto existe una gran afinidad entre el totalitarismo y la mendacidad". Sin duda los partidos europeos de mediados del siglo XX podían caracterizarse por su megalomanía, no así los nuevos organismos de las democracias occidentales, auténticos baluartes de la libertad de pensamiento y educación del pueblo. El problema real de Weil es su exceso de celo por la verdad, leer su panfleto es toparse con frases como "la verdad una", "la verdad es un fin en sí mismo", indicativo de su ignorancia de las reflexiones posmodernas: la verdad no existe, y si existe no es una. Desde la creencia en la verdad y Dios resultan execrables los partidos políticos, pero el posmodernismo abolió a Dios y la verdad, vindicando las democracias realmente existentes.■

Cada vez que se le toma protesta a algún funcionario o a algún político que ha ganado un espacio de representación popular, se refiere a la encomienda como una "alta responsabilidad", esté o no capacitado para ella, tiene razón, es un honor y una alta responsabilidad servir a la gente. Dicen que el primer acto de deshonestidad y de corrupción que se comete, es el aceptar un cargo para el que no se está preparado, a menudo vemos a candidatos a la administración, en cualquiera de sus niveles hacer promesas que solo los legisladores pueden cumplir, y a legisladores (estos casos son los más comunes) hacer promesas que son propias del ejecutivo. Así que si al momento de vender su proyecto político, le mintieron a la gente o por ignorancia se comprometieron a realizar obras fuera de su competencia, es muy probable que, durante su encargo, sigan mintiendo ahora para encubrir su negligente actuar.

Hay promesas que significan mucho, pero mucho más que otras. Por ejemplo, ahora con la pandemia encima, los números de los muertos superándose a diario y la inconciencia de la gente a la orden del día, hay la promesa de que la vacuna para combatir el covid19, será el remedio para tal enfermedad. No lo es así, por lo menos, no lo es todo. La propia OMS ha hecho un llamado enérgico a México por relajar medidas y dejar todo en manos de la vacuna. La OMS argumenta que la vacuna es solo la última de las fases de un modelo de salud bien llevado, donde la corresponsabilidad de Gobierno-Ciudadanos es la vía para salir del atolladero, pero pareciera que en nuestro país lo único que es corresponsable es la apatía y la negligencia: apatía por la ignorancia de la gente sobre los efectos del virus y su malestar a las medidas preventivas y negligencia por parte de los gobiernos por el miedo a tomar medidas drásticas en la antesala del proceso electoral... viéndolo bien, en este país se siguen tomando decisiones con base a los procesos electorales, mal.

Urgente acelerar el proceso de vacunación vs Covid-19

MANUEL ESPARTACO GÓMEZ GARCÍA

gico a México por relajar medidas y dejar todo en manos de la vacuna. La OMS argumenta que la vacuna es solo la última de las fases de un modelo de salud bien llevado, donde la corresponsabilidad de Gobierno-Ciudadanos es la vía para salir del atolladero, pero pareciera que en nuestro país lo único que es corresponsable es la apatía y la negligencia: apatía por la ignorancia de la gente sobre los efectos del virus y su malestar a las medidas preventivas y negligencia por parte de los gobiernos por el miedo a tomar medidas drásticas en la antesala del proceso electoral... viéndolo bien, en este país se siguen tomando decisiones con base a los procesos electorales, mal.

Pero, ni la estrategia para contener los contagios es buena, ya lo dice la OMS, ni es buena tampoco, la estrategia diseñada para llevar a cabo la jornada nacional de vacunación:

- 1.-Trabajadores de salud
- 2.-Personas de 80 y más años
- 3.-Personas de 70 a 79

- 4.-Personas de 60 a 69
- 5.-Personas de 50 a 59
- 6.-Personas de 40 a 49
- 7.-Población menor de 40 años

La primera etapa contemplada para el 22 de diciembre, cuenta con 200 mil dosis, lo que representa sólo el 15% del total del personal médico. Incluso el personal médico tardará semanas en estar cubierto.

En una de las conferencias de prensa de López Gatell, él mencionaba que al ritmo de 8 mil vacunas diarias, después de terminar con el personal médico, sería como se implementaría el plan:

"Para cumplir esta meta en promedio de 6 mil a 8 mil dosis. Lo cual no es excepcional. Hoy estuve viendo algunos comentarios en redes sociales de algunas personas que ya empezaban a ver la parte negativa. El volumen de operaciones es relativamente convencional en términos de las operaciones que suele hacer el Sistema Nacional de Salud y el Programa de Vacunación".

Si la estrategia se desarrolla

como lo menciona Gatell, esto quiere decir que en un año se aplicarían 2 millones 900 mil vacunas, por lo tanto, para que el total de la población de México, estimada en 120 millones de habitantes estuviese cubierto, tendrían que pasar 40 años.

Ojalá me equivoque, ojalá que los números que tengo estén mal, de lo contrario, es prácticamente un hecho que la vacuna es un placebo y una herramienta política de control de masas que, por lo pronto, muy poco ayudará.

Es importante entonces, participar en una propuesta que pueda acelerar el proceso de vacunación de una manera responsable, y si bien, como dice el presidente, el tema se presta para propuestas encaminadas a la "politiquería", una vez pasando el proceso electoral del 2021, es necesario que se analice la viabilidad de que los estados, los que puedan, coadyuben en la adquisición, distribución y aplicación de la vacuna. Son vidas, miles y tal vez para aquel entonces millones de seres humanos lo que puede costar un mal diseño y una desatención a quienes quisieran participar del proceso para abreviarlo.

Los gobernadores del frente que han levantado la mano para ayudar, no en todos sus planteamientos están equivocados, así como el ejecutivo federal no en todas sus acciones es asistido por la razón, es necesario que, por el bien del todos, primero la vida.■

Ignoro si Víctor Gómez Pin es el último vaquero de los filósofos del viejo oeste, pero escribe con la pasión de quien desenfunda su arma en medio del desierto en pleno duelo, de quien no rechaza la contienda, de quien se prepara para disparar, de quien se sabe dueño de una prosa que encanta a la vez que cuenta, y eso es suficiente para dejarse atrapar por "El honor de los filósofos" (Acantilado 2020), un libro indispensable para entendernos, mejor aún: para entender algunos de los mejores ejemplos de aquellos filósofos que bajo las circunstancias más adversas se alzaron bajo la bandera del honor.

Quiero decir también que Víctor Gómez Pin es uno de los últimos cowboys filosóficos que aún se atreve una vez que monta su caballo y emprende la carrera. Eso: para libros como el "El honor de los filósofos" hay que atreverse, supongo que no habrá sido nada sencillo una empresa literaria de tales dimensiones, pues tras de las bambalinas de "El honor de los filósofos" se aprecia un arduo trabajo de investigación, datos, fechas, que Víctor bien sabe llevar a buen puerto. Y sin embargo hay aquí un punto que como lector agradezco: "El honor de los filósofos" no aburre, no duerme, se mantiene muy lejos de cualquier tufo soporífero académico; al contrario, emociona, atrapa, seduce, vas tras de las pistas de cada uno de los filósofos de los

El honor de los filósofos

ÓSCAR GARDUÑO NÁJERA

que se nos habla, te quedas con ganas de más, conectas algunas referencias, inicias tus propias búsquedas.

Pero vamos por un poco más ahora que estamos frente a Víctor Gómez Pin en pleno duelo frente al silencioso salón del viejo oeste. Ha dicho Víctor acerca de este libro: "al igual que Plinio el Viejo, las personas que son protagonistas de este libro han visto como se cernía sobre ellas la hosquedad, alguna modalidad real o simbólica de calima, de niebla o de tiniebla, sin haber sucumbido, al menos en lo esencial". Lo anterior se lee fácil, pero conforme lean cada una de las historias de los distintos protagonistas que Víctor nos presenta verán que no lo es.

Ahora sumen un muy buen contexto histórico, pues como diestro cowboy, Víctor Gómez Pin apunta antes de sentarse a escribir, jala el gatillo y da en lo que se propone como blanco: sabe estructurar las historias, es buen narrador, y si bien el género que predomina es el ensayo, el libro, a mi juicio, también acepta una lectura como libro de relatos, porque son historias que se arman como tal.

Por eso para mí "El honor de

los filósofos" es un libro compuesto por historias que se antojan imprescindibles no sólo para entender buena parte de la historia de la filosofía sino buena parte de la historia del mundo, de la historia de lo que somos, tan urgente en estos tiempos que corren. Y además se vuelve a aprender de filosofía sin que por ello el libro se convierta en un latoso libro de texto. Y quizás y el lector hasta encontrará historias cuya anécdota central quisiera memorizar para repetirla en esos encuentros de cantina, luego de que el amigo de enfrente, el gordito de boina, ha recitado por enésima ocasión el mismo rancio y gastado aforismo de Nietzsche.

Con esto quiero decir que cada una de las historias que nos presenta "El honor de los filósofos" se atreven, se reinventan, se redescubren en cada lector porque, ya lo sabemos, el viejo oeste no da tregua a los duelos entre los últimos filósofos.

Una más: son historias de distintos protagonistas de la historia de la humanidad y del pensamiento que se estructuran como poderosos relatos cuyo atractivo y telón de fondo es que sabes que realmente ocurrieron, que cada uno de los personajes son

reales, que en "El honor de los filósofos" no hay espacio para ficción alguna, que esas historias, con cada uno de sus protagonistas, tienen un peso mayúsculo en la historia de lo que conocemos como humanidad, que se nos habla de filósofos que trascendieron más allá de su época porque se alzaron en algún momento con su propia dignidad a través de la defensa de su pensamiento, de su razón, de sus ideas, y entonces es como ese tipo de películas o de series que llaman la atención por el solo hecho de estar basadas en situaciones reales, en personajes de carne y hueso, en planos donde, para fortuna nuestra, cualquier tipo de ficción pasa de largo: "la historia de la filosofía está llena de nombres de personas que mantuvieron la entereza en circunstancias que hacían extremadamente difícil guardar fidelidad a las exigencias del pensamiento; personas que, en consecuencia, rechazaron postulados religiosos, políticos o científicos que no superaban la prueba del recto juicio, fuera cual fuera el peso de la autoridad individual o institucional que daba soporte a los mismos".

Algunos de los tantos protagonistas que el lector encontrará en este libro son Leibniz, Voltaire, Condorcet, Olympe de Gouges, el sobrino de Aristóteles, Calístenes de Olinto, Albert Lautman (quien fue fusilado en la Resistencia antifascista), Plinio el Viejo, Miguel Servet, Descartes, Simon Weil, Spinoza, entre otros.■



CRISOL POLÍTICO
Manuel Ibarra Santos

En Zacatecas, si se quisiera hacer efectivo el derecho de los jóvenes a la educación superior, se requeriría una inversión en cientos y miles de millones de pesos. Y hoy, no se cuenta con esos recursos

Educación Superior de Zacatecas en semáforo rojo

El Senado de la República aprobó por unanimidad el pasado fin de semana, con el voto de todos los grupos parlamentarios, la nueva Ley General de Educación Superior, que establece la obligatoriedad del Estado mexicano para concretar, en los hechos, los criterios de gratuidad y universalización de la enseñanza terciaria en el país. La cobertura en este nivel de enseñanza en Zacatecas es apenas del 36 por ciento, cuando el promedio nacional es del 41%. Los rezagos en nuestra entidad son en verdad profundos.

Este es un tema por demás desafiante, que en Zacatecas deberá asumirse con responsabilidad, para liberar a la educación superior del semáforo rojo en que se encuentra, por las múltiples crisis que padece, desde hace años, no solamente la de tipo financiera, sino también la de cantidad y calidad.

Por los anacronismos y atrasos que padecemos, en Zacatecas actualmente se registran más de 90 mil jóvenes que no han podido acceder a los beneficios de la educación superior y que, por lo tanto, han sido lanzados a los espacios de la exclusión y la marginación.

El texto de la misma referida nueva Ley precisa el compromiso que el aparato de Estado tiene de avanzar gradualmente para que el financiamiento público a educación superior represente al menos el uno por ciento del Producto Interno Bruto/Nacional.

El gasto público autorizado a educación superior para el ejercicio del 2021 en el país, que es de 144 mil millones de pesos, equivale sólo al 0.6% del PIB, muy lejos de lo que recomiendan organismos internacionales como la UNESCO.

Si prorrateamos el presupuesto público total autorizado, entre el número de alumnos atendidos en este nivel de enseñanza en México, el gasto per cápita es de 29 mil pesos por estudiante en educación superior, cuando en las naciones desarrolladas se destinan hasta

10 veces más que en el nuestro. En Zacatecas, la educación superior es uno de los niveles del sistema educativo estatal que mayores y más profundos rezagos tiene a la fecha en todos sus indicadores de desempeño.

Para compararnos, veamos cómo está la cobertura de educación superior en algunos países de América Latina y en el mundo: Argentina 90%, Chile 88%, Perú 70%, Uruguay 63%, Colombia 55%, Brasil 51% y la tasa promedio de las naciones pertenecientes a la OCDE es del 72%. En México es del 41% (Fuente: UNESCO/IESALC).

La aprobación en el Senado de la República de la nueva Ley General de Educación Superior, representa un gran avance jurídico, para dar un fuerte impulso a la enseñanza terciaria y convertirla en palanca de las transformaciones.

En Zacatecas, si se quisiera hacer efectivo el derecho de los jóvenes a la educación superior, se requeriría una inversión en cientos y miles de millones de pesos. Y hoy, no se cuenta con esos recursos, por lo que es necesario hacer una planeación prospectiva y estratégica a corto, mediano y largo plazo.

Descripción de la Ley de Educación Superior

La nueva Ley General de Educación Superior tiene una estructura jurídica de siete títulos, quince capítulos, 77 artículos y 18 transitorios. Podemos destacar de esta norma jurídica, los siguientes elementos distintivos:

- 1.-Es reglamentaria del Artículo Tercero de la Constitución;
- 2.-Incorpora los enfoques de cobertura universal y gratuidad;
- 3.-Respeto la autonomía universitaria;
- 4.-Vincula la educación superior con la realidad y necesidades de los sectores social, productivo y económico;
- 5.-Establece el sistema nacional de educación superior;
- 6.-Reconoce el papel de la Federación y los Estados en la materia;
- 7.-Crea el Consejo

para la Coordinación de la Educación Superior;

- 8.-Establece medidas para asegurar la cobertura;
- 9.-Crea modelos de espacios universitarios libres de violencia de género;
- 10.-Promueve esquemas de capacitación y formación de personal docente en educación superior.

Adicionalmente a esto, dicha Ley define otros objetivos esenciales, no menos importantes, entre los que

se pueden mencionar los siguientes: Fortalece a las instituciones formadoras de docentes, en especial a las escuelas normales; estimula el diseño de esquemas renovados de financiamiento de la educación superior; plantea la necesidad de delinear nuevos modelos de evaluación y acreditación; fomenta la innovación científica y tecnológica; promueve el mejoramiento de los mecanismos

de fiscalización, rendición de cuentas y de transparencia; y propone la regulación rigurosa del funcionamiento de las instituciones particulares de este nivel.

La Ley General de Educación Superior, aprobada por unanimidad en el Senado, será sometida a un trámite adicional, que consiste en la discusión y aval de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión.

La salida de Esteban Moctezuma

La salida de Esteban Moctezuma de la SEP, bien se puede tipificar como parte de la crónica de un ajuste anunciado, y que ahora hace realidad el presidente AMLO.

La educación habrá de jugar un papel esencial en la legitimidad y legitimación del proyecto de la 4T. Ojalá se nombre a un personaje conocedor y sensible del tema.

Entre animales /yo





Puro Veneno

A CONTRARRELOJ

Siguen las gestiones para conseguir la lana que le hace falta a la UAZ y el rector Antonio Guzmán aprieta el paso para llegar a enero. Este miércoles, Guzmán Fernández, el secretario Rubén Ibarra y el diputado Alfredo Femat se reunieron con Luciano Concheiro, todavía en Educación Superior de la SEP, pero con la mira puesta para titular. Serpientes universitarias coinciden en que, aunque con sus altibajos, la relación con el subsecretario podría beneficiar. Por lo pronto, la administración central tuvo a bien prevenir problemas como los de hace un año, el de las tomas del bulevar; y para los del STUAZ, encabezado por Carmelita Saucedo, ya están asegurados aguinaldos y otras prestaciones. Santa paz. Queda al SPAUAZ, de José Juan Martínez, calmar los ánimos hasta que haya pago seguro. Y hasta no ver; el reinicio de clases estará en veremos, según acordaron los de Zacatecas con Sinaloa, Nayarit, Morelos, Colima e Hidalgo.

CLOACA

No a pocos se les cayó el pelo que recién se habían puesto al detallarse las investigaciones pendientes en el Isstezac, en el informe que el auditor Raúl Brito entregó a la Legislatura y que, por fin, sacaron del cajón las comisiones de Vigilancia, del panista Pedro Martínez, y de Cuenta Pública, con el priísta José María González Nava. Entre desvíos, excesos, regalitos y demás, al instituto le vieron todos hasta los calzones, comentan las serpientes. Pero el susto fue poco. Actuales y pasados involucrados presumen que ya salvaron el pellejo. Unos desaparecieron con poca gracia, como Paquito Martínez (así le decían), quien presumió "la administración más honrada" y pues viendo las otras... Los más, aferrados a la burocracia, como Artemio Ultreras. Y otros, sin pena, ya se llaman candidatos, o qué dice Víctor Rentería. Vaya reto para el rescate que tiene el director Marco Vinicio Flores, si es que quiere seguir para 2021.

SIN APOYOS

Cuentan las víboras afectadas que un nuevo drama se advierte en el Ayuntamiento de Zacatecas, pues otra vez cayó en la cancha de la síndica Ruth Calderón la inconformidad por falta de pagos. Ahora fueron artistas los que se quejaron que porque les deben apoyos económicos, aquellos que el alcalde Ulises Mejía prometió y, a seis meses, no les han entregado. Se quedaron en el boletín. Como respuesta, en la presidencia municipal nomás han encontrado largas y desde Fabiola Inguanzo, secretaria de Desarrollo Económico, echaron la bolita a la sindicatura. Seguro todo es otro complot. El pleito Morena vs. Morena en la capital no tiene para cuándo y ya se esperan los nuevos capítulos de la telenovela "Entre el cabildo y la elección".



EDITORIAL
Manuel J. Járegui

Las grandes empresas mexicanas operan sus propias clínicas, con excelente personal, de manera que al participar en este esfuerzo queda prácticamente garantizado que en su ejecución este programa conjunto será de Primer Mundo

Nos parece una excelente noticia, además de ser una estrategia MUY LÓGICA, que el sector privado colabore con el Gobierno para distribuir y aplicar la vacuna contra el Covid.

El Dr. López-Gatell y el presidente del CCE, Carlos Salazar, han acordado un esquema que incorpora a la iniciativa privada en el programa gubernamental de vacunación.

Es mucho lo que el empresario mexicano puede aportar en este esquema de distribución de vacunas y aplicación de las mismas, por lo que resulta sensato y deseable que complementen los esfuerzos del Gobierno.

En un principio se había planteado que sólo el Gobierno iba a tener, distribuir y aplicar las vacunas siguiendo un esquema en el que se le da prioridad a los más vulnerables.

Como, por ejemplo, la primera línea de defensa, esto es, el personal de SALUD.

Se van a ir por etapas y como parte del acuerdo Gatell/Salazar la IP seguirá los lineamientos del Gobierno.

Según se entiende, no se trata de que nadie se "brinque la cola" y se ponga primero, sino de una verdadera colaboración SINCRONIZADA que creará SINERGIAS, apoyando las empresas nacionales, con sus recursos e infraestructura, las labores del Gobierno para lograr VACUNAR a la mayor parte de la población en el menor tiempo posible.

Ello para conseguir pronto la llamada "inmunidad de rebaño", lo que acarrea el potencial de acabar con los contagios.

En otro segmento en el que estamos seguros que puede ayudar el sector privado, y mucho, es en vencer a los llamados "anti-vaxers", esto es, las personas que -por desinformación de las redes sociales que propagan FALSAS teorías y chupaletas- afirman no estar dispuestas a vacunarse.

La teoría más jalapeña que hemos escuchado es que, porque Bill Gates usará la vacuna para introducir unas nanopartículas para controlar a la población.

Salta a la vista que si la gente no se vacuna haciéndose

inmune al virus, imposible resultará erradicarlo.

Por ello es importante que la población coopere y se deje vacunar, pues de lo contrario se habrá sufrido,

material y humanamente, de

oquis por completo.

La IP mexicana puede colaborar sobremedida para sembrar confianza en la ciudadanía de palabra y hecho.

No es cierto, por ejemplo, que la vacuna "cambie"

el DNA de las células, otro de los pretextos que hemos escuchado.

Las vacunas no actúan en el núcleo de las células, sino sólo en su citoplasma empleando para ello un "mRNA" (ácido

ribonucleico mensajero) que simplemente le enseña a las células a reconocer el virus y neutralizarlo.

Los Centros para el Control de las Enfermedades de Atlanta (CDC) y la FDA (la Ad-

ministración de Alimentos y Medicamentos) nunca hubiesen aprobado la vacuna si ésta representara el más mínimo peligro.

No van estos científicos supercapacitados a participar «ni voluntaria o involuntariamente» en lo que equivaldría prácticamente al genocidio.

Tanto la vacuna de Pfizer/BioNtech como la de Moderna trabajan de la misma manera, la de AstraZeneca/Oxford es un poco diferente, pero esta última sufrió un retraso por haber cometido un error involuntario en la DOSIFICACIÓN que emplearon en las pruebas (una parte del grupo recibió media dosis, y otros dosis completas, lo cual distorsionó los resultados).

Por ello ofrecen repetirlas (las pruebas), mas la vacuna funciona y funciona bien, quizás no al 92-94 por ciento como la de Pfizer y Moderna, pero a un 90 por ciento, lo cual sigue siendo muy bueno.

Por razones obvias -mas no científicamente comprobadas- hemos percibido que hay mucho más rechazo entre la población mexicana a las vacunas producidas por China y Rusia (Sputnik V) que a las norteamericanas o europeas.

Si algo sabe hacer bien el sector privado mexicano es mercadear, de manera que a la hora de echar manos a la obra, seguramente procurarán adquirir las vacunas "medalla de oro", pues, entre otras cosas, parte del programa que contemplan López-Gatell y Salazar Lomelin incluye la vacunación de los grandes -enormes en algunos casos- grupos de población de empleados.

Por lo que garantizado está que se puede esperar de ellos el camino más seguro y efectivo que se conozca.

Las grandes empresas mexicanas operan sus propias clínicas, con excelente personal, de manera que al participar en este esfuerzo queda prácticamente garantizado que en su ejecución este programa conjunto -que puede ser el plan piloto para otros esfuerzos al alimón- será de Primer Mundo.

Sinergia lógica

A cual más... /yo



LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?



TODOS LOS
MIÉRCOLES
7:00PM

RIFAN AUTO NUEVO EN ZACATECAS.

Hasta El Jaralillo se fue el automóvil March 2020, que el alcalde **ULISES MEJÍA HARO** rifó en la capital. La pandemia no impidió que se realizara la campaña Predial 2020, Por Más y Mejores Servicios, mediante la cual se reconoció con premios a los contribuyentes cumplidos. Pese a la difícil situación financiera, el ayuntamiento de la capital ha destacado por mantener finanzas sanas y sobre todo apoyar a los ciudadanos mediante diversos estímulos fiscales, que de paso garantizan cumplimiento en las metas de recaudación. La afortunada ganadora del automóvil fue Juana María, de la colonia El Jaralillo, quien obtuvo buena recompensa por pagar en tiempo y forma el predial..



DISCUTIRÍAN HOY LEY DE EGRESOS.

Hoy podría aprobarse en la LXIII Legislatura del Estado, la iniciativa de la Ley de Egresos del Estado para 2021, tal como sucedió con la Ley de Ingresos, aprobada el martes pasado, no se harían grandes modificaciones. La propuesta sería aprobada por mayoría de los diputados locales. Sin embargo, debido a los pendientes que hay al interior de algunas comisiones, se autorizó extender el periodo ordinario hasta el próximo 30 de diciembre y, con ello, dar salida a la mayor cantidad de temas que no se han discutido, entre ellos la Ley de Egresos para 2021. Tal como había anunciado el **góber ALEJANDRO TELLO CRISTERNA**, los rubros con mayor asignación presupuestal serán salud, seguridad y educación, eso si los legisladores no deciden de último momento la reasignación de algunos montos.



LA UAZ NO VE POR DÓNDE.

Pese a que el Gobierno del Estado anunció la entrega de 250 millones de pesos a la UAZ, no se han pagado los aguinaldos a personal docente, por lo que amaga con no entregar las calificaciones, hasta en tanto la rectoría, encabezada por **ANTONIO GUZMÁN**, cumpla con las obligaciones de fin de año. **GUZMÁN** asegura que ese monto

no es suficiente para cubrir los pagos decembrinos y prácticamente, a menos de 15 días que acabe 2020, la máxima casa de estudios del estado no ve por dónde podría obtener recurso extraordinario. Los alumnos tendrán que esperar para saber si pasarán o no el semestre, que de por sí, dadas las condiciones de la pandemia y las clases virtuales, fue complicado y de difícil adaptación. El diputado federal **ALFREDO FEMAT** ha acompañado a la rectoría en la gestión de recursos extra, la UAZ requiere 255 millones de pesos adicionales, lo que sin duda pone a la universidad en un escenario complicadísimo.

VAN CONTRA ACTIVIDADES ILÍCITAS.

Tras la polémica que causó la propuesta de reforma a la Ley del Banco de México, el senador **RICARDO MONREAL** aseguró que se fortalecerán los elementos jurídicos para evitar que se vulnere la seguridad del sistema financiero. Uno de los aspectos prioritarios es establecer mecanismos claros para evitar actividades ilícitas mediante el sistema financiero mexicano. **RICARDO** siempre se ha destacado por su trabajo polémico y, ya en la recta final del año, advirtió que la reforma va y podría ser deliberada en enero, en el próximo periodo extraordinario de sesiones o, bien, hasta febrero, cuando inicie el periodo ordinario.



LANZA MC CONVOCATORIA.

Movimiento Ciudadano lanzó su convocatoria para precandidatos, rumbo a la elección 2021. Hasta ahora, este partido ha decidido que irá solo en los comicios del próximo año. Como adelantó **ECODIARIO**, el partido busca a priistas inconformes para sumarlos a sus filas y registrarlos como precandidatos; hoy cierran formalmente los registros y se darán a conocer los resultados antes de que concluya el año. **FELIPE ÁLVAREZ**, coordinador de MC, adelantó que al menos 20 por ciento de las candidaturas serán para jóvenes zacatecanos, de acuerdo a lo establecido por la Comisión Nacional de Convenciones y Procesos Internos.



AGENDA DE ASPIRINOS



'FITO'
BONILLA

- **FITO** no deja de trabajar y, mientras se define o descarta la alianza con el PRD y PAN, continúa promoviendo la vocación económica del estado.
- Aprovecha de paso para difundir las medidas sanitarias y que la población no baje la guardia para evitar contagios de Covid-19. Recordemos que él es uno de los miles de zacatecanos que se ha contagiado.



FELIPE
DELGADO

- El legislador por Morena ha alzado la voz por los migrantes en el Congreso local, por lo que exigirá mayores recursos para este sector en la discusión del Presupuesto de Egresos para Zacatecas.
- Participó en la firma de convenio entre la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Zacatecas, la Secretaría del Zacatecano Migrante y la Asociación Civil Fundación Movilidad Humana y Desarrollo Comunitario, a fin de fortalecer el respeto a los derechos humanos de los migrantes.



KARINA
MACÍAS

- La secretaria de Gestión Social del PRI trabaja de la mano con el dirigente estatal en el fortalecimiento de los comités municipales.
- La priísta busca escalar al interior del Revolucionario Institucional, por lo que podría participar en los comicios de 2021.



ANA LUISA
DEL MURO

- La petista sigue fiel a las filas del partido y en espera de definiciones para poder integrarse a las listas de candidatos del Partido del Trabajo.
- La joven trabaja mientras tanto en tareas partidistas de organización y fortalecimiento.

POLITQUERÍA



-¡PREMIO MAYOOR, PREMIO MAYOOR!...

SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



'PACO' RIVERA QUIERE SUBIR

El actual contralor de la Joya de la Corona, Paco Rivera Ortiz, forma parte de las huestes priístas que han trabajado duro para posicionar al tricolor en las campañas pasadas, lo que le valió el espacio de observación y vigilancia cuando Morena ganó en la capital. Ahora está levantando la mano para que en su partido lo consideren y lo dejen llegar a una diputación local. A ver si lo dejan...



ALFREDO FEMAT BAÑUELOS

El diputado federal Alfredo Femat Bañuelos busca afianzar el lugar que tiene en San Lázaro, con la fuerza de la coalición Morena-Verde-PT para volver a ocupar ese espacio abanderando al partido de la estrella. El exrector de la UAZ ha hecho buenas relaciones con la comunidad migrante y confía en que también con el apoyo del Grupo Universidad logre seguir calentando esa curul.



VIOLETA CERRILLO QUIERE OTRO ESPACIO

La joven abogada Violeta Cerrillo Ortiz actualmente es regidora en Guadalupe. Ha tenido una destacada trayectoria en materia de derecho electoral y, dado que además es joven, confía en que el tricolor le dé el espacio para ir por una diputación local, de preferencia en una plurinominal, y así cumplir con la cuota de género y juventud, al fin que ella es más de hacer operación política que campaña abierta.



'MINDY' QUIERE UNA DIPUTACIÓN

Arminda Díaz, mejor conocida como Mindy, es una de las mujeres de mayor confianza del gobernador Tello, por ello está más que apuntada para ocupar una curul en la Fernando Villalpando y seguir siendo de las que le cuidarán la espalda el año que entra, pues lleva la carta de la plurinominal.



SUSANA SÁNCHEZ

Maestra en Educación Familiar

Festejos familiares

“La Navidad no es un acontecimiento, sino una parte del hogar que uno lleva siempre en su corazón”

Freya Stark

Para la mayoría de las personas estas celebraciones de Navidad y Año Nuevo solían ser cenas de gala, grandes fiestas con lentejuela y diversión, no obstante, en estos tiempos, se nos da la oportunidad de cambiarlas por festividades más tranquilas sin que esto signifique que sean menos divertidas. De hecho, son ocasiones especialmente importantes para recuperar la magia que rodea la convivencia familiar y que podemos perder por estar preocupados por la fiesta y no por el motivo de la misma. Si le echamos cabeza e imaginación participando todos juntos en la planeación y preparación podemos tener un rato de felicidad asegurada.

La celebración de Navidad, dicho sea de paso, comienza días antes del evento en sí, preparando todo, eligiendo menús para la cena, adornando el lugar, pensando en cada uno de los que viven con nosotros con detalles que demuestran de manera tangible el aprecio que les tenemos y el lugar que ocupan en nuestros corazones durante todo el año.

Esta es la ocasión perfecta para sacar el mantel bonito, la vajilla más elegante, esmerándonos en la preparación de las especialidades de la casa, haciendo una lista de música agradable y organizando actividades en las que todos estén involucrados.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**


GERARDO SALMÓN

Abogado; opinión estrictamente a título personal
@GerardoSalmon_

Sin bajar la guardia

No debemos bajar la guardia en los próximos meses, la cobertura de la vacuna será gradual pero no inmediata, por el momento los contagios y fallecimientos seguirán en aumento

En las últimas semanas se han comenzado a recibir buenas noticias sobre las diferentes vacunas que ayudarán a combatir la terrible pandemia que padecemos en el mundo occidental, desde el mes de marzo de este año. En países como Reino Unido y Estados Unidos se ha iniciado con el proceso de vacunación, elevando con esto las expectativas de recuperación en materia de salud, pero especialmente en temas económicos.

Se espera que después de la autorización por emergencia emitida por la FDA, serán enviadas 2.9 millones de dosis de la vacuna fabricada por Pfizer a Estados Unidos para la próxima semana, dando preferencia a los trabajadores sanitarios y a la población en riesgo de mayor edad. Mientras tanto, en México se habla de aproximadamente 250 mil vacunas aseguradas para los próximos días.

Desafortunadamente, a la par de estas buenas noticias, también estamos percibiendo un incremento exponencial en las hospitalizaciones por

Covid, en los casos positivos y en los fallecimientos, situación causada por el relajamiento de las medidas de sanidad que a lo largo de estos meses se han recomendado por las autoridades y expertos. Tanto referidas noticias sobre la vacuna, el largo tiempo de confinamiento y la época de fiestas por la que pasamos en este momento, han ocasionado que se incrementen las reuniones y la aglomeración de personas en algunas zonas comerciales. Lo anterior, advierten los expertos médicos, agudizará las consecuencias de la pandemia a finales del mes de diciembre y sobre todo en el mes de enero.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx